

「第3章 活性化に資するビジネス・生活インフラ整備」における所管省等の主な意見

2. 司法サービスに関するインフラ整備

事項（所管省等）	意見
(1) 法曹人口の更なる拡大 (司法制度改革推進本部・法務省)	<p>今後、国民生活の様々な場面における法曹需要は、量的に増大するとともに、質的にますます多様化、高度化することが予想され、国民が必要とする質と量の法曹の確保・向上こそが本質的な課題であると考えられる。</p> <p>このような観点から、司法制度改革推進計画（平成14年3月19日閣議決定。以下「推進計画」という。）では、「法科大学院を含む新たな法曹養成制度の整備の状況等を見定めながら、平成22年ころには司法試験合格者数を年間3,000人程度とすることを目指す」とし、「現行司法試験の合格者数を、平成14年に1,200人程度に、平成16年に1,500人程度に増加させる」としており、現在この閣議決定に基づき関係機関において制度設計を行っているところである。</p> <p>年間3,000人は上限を意味するものではないが、我が国の法曹人口の在り方については、我が国の経済・社会構造、法文化を始めとする様々な要因や国民が望む法曹の質と量などの社会からの要請に基づいて市場原理によって決定されるものであって、他国との比較によってのみ決まるものではない。</p>
(2) 法科大学院非修了者への司法試験受験資格の確保 (司法制度改革推進本部・法務省)	<p>司法試験改革の基本的な視点は、法科大学院を中心とし、法学教育・司法試験・司法修習を有機的に連携させた「プロセス」により、21世紀の司法を支えるにふさわしい資質・能力を備えた人材を養成することである。ただし、「経済的事情や既に実社会で十分な経験を積んでいるなどの理由により法科大学院を経由しない者にも、法曹資格取得のための適切な途を確保する」（推進計画）ことも必要であり、これらの者には、法科大学院修了者と同等の学識・能力があることを予備試験によって確認した上で、司法試験の受験を認めることとする方向で検討を行っている。</p> <p>この場合において、法科大学院修了者と予備試験合格者が司法試験において公平に取り扱われるべきことは当然である。</p> <p>予備試験の適正を担保するためには、試験制度の性質上、予備試験合格者の新司法試験合格率の比較により形式的に判断するだけではなく、様々な要因について総合的かつ継続的に検証を行っていくことが必要である。</p>
(3) 専門分野（知的財産権、国際企業法務、医療等）における法律家の養成 (司法制度改革推進本部・法務省)	<p>新司法試験については、推進計画で「法科大学院の教育内容を踏まえた」ものとされている。</p> <p>新司法試験の具体的な内容については、今後、法科大学院における教育内容等や社会におけるニーズの高さなどを踏まえつつ、幅広い分野を検討することが望ましいと考えられる。</p> <p>現在、大学等において、法科大学院での教育の充実について、創意工夫によって独自性・多様性を發揮し、幅広い分野の科目を開設するなどの方向で検討がなされているところであり、各法科大学院での教育内容が具体的になっていない現段階で、新司法試験について一定の方向性を示すことは適切ではない。</p>
(5) 司法修習の給費制の見直し（司法制度改革推進本部・法務省）	<p>推進計画は、司法修習について「新司法試験実施後の司法修習が、司法修習生の増加に実効的に対応するとともに、法科大学院での教育内容をも踏まえ、実務修習を中心として位置付けつつ、修習内容を適切に工夫して実施されるよう、司法修習の具体的な内容等について、最高裁における検討状況を踏まえた上で検討を行い、少なくとも主要な事項の枠組みについて結論を得る。また、併せて、司法修習生の給費制の在り方について検討を行う。」としており、この閣議決定に基づき検討を行うものである。</p> <p>司法修習は、裁判官、検察官、弁護士のそれぞれについて実務修習を行うことのできる貴重な機会であり、法理論教育を基調として実務との架橋を強く意識した教育を行う法科大学院とともに、21世紀の司法を支えるにふさわしい資質・能力を備えた人材を養成する「プロセス」を重視した法曹養成制度において欠くことのできないものである。</p> <p>給費制の在り方については、法科大学院を含めた新たな法曹養成制度全体の中で司法修習の位置付けを考慮しつつ、貸与制等の代替措置の導入を含め、その見直しを検討することが必要であり、現時点において、「希望者のみを対象として有償で実施する体制に移行する。」ことを所与の前提として検討することは適当ではないと考えている。</p>

事項（所管省等）	意 見
(6) 弁護士法第72条の見直し（司法制度改革推進本部・法務省）	<p>弁護士法第72条は、最高裁大法廷判決を始めとする累次の判例において示されているように、弁護士でない者が、自らの利益のため、みだりに他人の法律事件に介入することを業とすると、当事者その他関係人らの利益をそこね、法律生活の公正円滑な営みを妨げ、ひいては法律秩序を害することとなることから、これを禁止するために設けられたものであり、今日においても合理性、必要性を有する規定と考えている。</p> <p>また、司法制度改革は、「司法制度改革審議会の意見の趣旨にのっとって行われる（司法制度改革推進法第1条）」ものであるから、司法制度改革推進本部としては、司法制度改革審議会意見及び同意見の趣旨にのっとって策定された推進計画に従って検討を進めていくべきものである。そして、推進計画は、「弁護士法第72条について、隣接法律専門職種の業務内容や会社形態の多様化などの変化に対応する見地からの企業法務等との関係も含め検討した上で、規制対象となる範囲・態様に関する予測可能性を確保することとし、遅くとも平成16年3月までに、所要の措置を講ずる。」としており、予測可能性の確保に関する具体的な方策については言及しておらず、その内容については、今後、司法制度改革推進本部を中心として検討を進め、具体化していくべきものである。</p> <p>1)の「弁護士に認められる業務独占の範囲を必要最小限のものとすること」については、「必要最小限」がいかなるものを意味するのか判断とせず、趣旨が不明確である。仮にこれが弁護士法第72条が過剰な規制であることを前提とするものであるとすれば、上記のとおり同条は合理的かつ必要な規定であるから、相当でない。</p> <p>2)の弁護士法第72条ただし書に関しては、現在、規制内容の予測可能性確保の観点から、ただし書の「この法律」に「他の法律」を加えることを含めて、その改正の必要性について検討中である。</p> <p>3)の「法廷外法律事務について、弁護士以外の専門家（隣接法律専門職種に限定しない）が行えるようにすること」については、同条の立法趣旨を踏まえないものであり、妥当でない。</p> <p>3)の「会社がグループ内の他の会社の法律事務を有償で受託できるようにすること」に関しては、今後、推進計画に従って検討を行うことになるが、司法制度改革審議会の審議でも、そもそも資格のない者に有償で法律事務を取り扱わせることを認めてよいのか、仮にいわゆる親会社・子会社間でこれを許容するとしても、親子会社の関係は多岐にわたっており、許容する範囲をどのような基準で画すことができるのかといった議論がなされていたところであり、現時点でこのような結論を明記することは適当でない。</p> <p>3)の「消費者保護の必要性が薄い対事業所向けサービスについては直ちに業務独占範囲外とすること」についても、同条の立法趣旨に照らして慎重に検討する必要がある上、司法制度改革審議会意見が具体的に求めるものとまでは考えがたい。</p> <p>4)の「弁護士資格を有しない社員が会社の訴訟代理人となること」については、当該会社のみならず、相手方を含め当事者の利益保護に反したり、迅速・的確な訴訟手続の進行の妨げとなるおそれがあり、また、司法制度改革審議会の審議でも、仮にこのような制度が創設された場合には、形式的に権限を付与された社員であることを取り繕うことなどにより、制度が悪用され、非弁活動を助長するおそれが否定できないなど、強い反対意見があったところである。こうした問題点や経緯を踏まえると、検討自体を否定するものではないが、現時点でこのような結論を明記することは適当でない。</p> <p>5)の弁理士の訴訟代理権については、司法制度改革審議会においては、特許権等の侵害訴訟の場で弁理士の専門性を活用する必要がある一方で、当該訴訟類型は比較的高額の事件が多いと考えられるため単独受任を認めることには慎重な意見があつたために、弁護士と共同受任する事件に限って付与することとされたものであるから、直ちに単独の代理権を付与すべきとする意見には反対である。規制改革の観点からとりまとめられた規制改革推進3か年計画とも整合性がとられている（総合規制改革会議事務室にも確認済み）にもかかわらず、こうした経緯を踏まえることなく、「職種間の垣根を低くする趣旨に反するもの」と一方的に決めつけているのは、まことに遺憾である。</p>

事項（所管省等）	意見
(6) 弁護士法第72条の見直し 5) (弁理士の訴訟代理権について) (経済産業省)	<p>(1) 規制改革委員会第2次見解以降、司法制度改革審議会や産業構造審議会知的財産政策部会において訴訟代理を行うために必要な能力について議論がなされた。このなかでは、ユーザーを含む関係者間で、</p> <ul style="list-style-type: none"> ①訴訟運営への影響等を勘案した場合、弁理士の特許権等の侵害訴訟での代理権については、信頼性の高い能力担保措置が必要である。 ②弁理士の単独受任を認めるためには、現状では、長期の研修等極めて高度な能力担保措置が必要であり、この場合は却って弁理士の訴訟代理への参入の妨げとなる。 ③このため、弁護士との共同受任を原則として、現実的な形の研修等の能力担保措置により弁理士に訴訟代理権を付与すべきである。 <p>との共通認識が形成されている。</p> <p>(2) 以上の認識に基づき、今通常国会において、所要の研修を終了した弁理士について弁護士との共同受任を原則として訴訟代理権を付与する旨の弁理士法の改正が行われたところである。</p> <p>(3) このように弁理士に対する訴訟代理権についてはユーザーを含む関係者の意見を聞きながら実態に即した形で規制改革がなされてきており、今後は、弁理士の訴訟代理における実績を踏まえ、更に、訴訟受任の在り方等が検討されていくこととなる。</p> <p>(4) したがって、「弁護士との共同との条件を付したことは職種間の垣根を低くする趣旨に反するものである」との認識は誤解に基づくものと思料する。</p>
(7) 弁護士業に係る規制緩和（司法制度改革推進本部・法務省）	<p>「特定共同事業の要件緩和」については、司法制度改革審議会意見の趣旨である、弁護士と外国法事務弁護士等との提携・協働の積極的な推進のための方策としては、特定共同事業の要件緩和以外にも様々なものが考えられるところ、その方策については、現在、国際化検討会で検討が行われているところであり、現段階で「特定共同事業の要件緩和」のみに限定することは適当でない。</p> <p>外国法事務弁護士による雇用禁止の撤廃については、司法制度改革審議会意見において「将来の課題として引き続き検討すべきである」とされており、また、推進計画においても全く言及されておらず、現時点でこのような結論を明記することは適当でない。</p>

（上記意見に対する当会議のコメント）

法曹人口の拡大と法科大学院で幅広い分野を教育することの必要性について、司法制度改革推進本部及び法務省は、基本的には当会議と方向性が一致しているが、その具体的な対策を決めるには時期尚早という型の意見が多い。しかし、特定の利害を反映した参入制限が行われる可能性は、万全の策をもって事前に封じておくべきがある。例えば、予備試験の適正な担保をするためには、様々な要因を考慮するとともに、本文に述べたような、合格者数の確保をすることが、最低限の条件として必要である。

一方、弁護士法第72条と弁護士業に関する所管省等の意見は、当会議の見解と本質的に相容れないものが多い。司法サービス拡大の観点からは、当会議の見解を探らざるを得ないと考える。

3. 都心高度化

事項（所管省等）	意見
(1) 重畠的規制の整理・合理化等 3) 加圧防排煙の規定 (国土交通省)	<p>ご指摘の加圧防排煙（避難経路機械給気・居室機械排煙）システムと、従来より一般的に用いられてきた排煙方式とは、一概にどちらの安全性能が高いとは言えない。</p> <p>ご指摘の加圧防排煙システムは、主として附室等を設置するスペースが確保可能な大規模建築物等を対象として、個別の建築物の形状等を基に計算を行い、給気、排煙設備を制御しなければならない高度なシステムであるため、大臣の認定により安全性の確認を行えば、ご指摘の軽減化も含め、現行基準でも実現可能であるが、計算を行わずに仕様規定だけで建築を可能とすることは困難である。</p>
(2) 道路の立体的利用に係る制度拡充（道路内建築制限の緩和） (国土交通省)	<p>1. 既存の道路への拡充について</p> <p>立体道路制度は、幹線道路の整備を促進するために創設した制度であるため、現行制度においては、既存道路について立体区域の決定等はできないこととされている。</p> <p>既存の道路空間は都市における貴重なオープンスペースであり、また、当該道路が市街地における開放空間として確保されていることを前提に建築された沿道の建築物等に対する影響が大きく、市街地環境の悪化のおそれがあることから、既存の道路について、道路空間の立体的な利用を行うことは不適切である。</p> <p>2. 一般道路への拡充について</p> <p>立体道路制度の適用対象を一般道路にまで拡充することは、いたずらに市街地環境を悪化させるのみならず、交通全般の安全性を損なうものであるため、現行建築基準法においては、自動車専用道路及び特定高架道路等に限られているものである。</p> <p>3. 街区の統合・再編</p> <p>都心の高度利用は、市街地再開発事業などの事業に伴い必要となる道路の路線の廃止・変更等により、既存の区画街路も含めて街区を統合・再編することで可能である。</p>

「第5章 『規制改革特区』の実現に向けて」における関係省庁の主な意　　ぶこれに対する当会議の見解

事項（関係省庁）	関係省庁の意見	当会議の見解
2. 制度設計の方向 (2) 特区制度に關わる法的論点 1) 法の下の平等との關係 (厚生労働省)	<ul style="list-style-type: none"> ○ 医療や福祉など、国民の生命や身体・健康に關わる規制は、全国一律で遵守すべきそれ以上後退できない基準を定めたものであり、経済活性化を目的として一部地域の判断で規制を解除できるような性質のものではない。 ○ 労働者保護に関する規制は、労働者が健康で文化的な生活を営むために必要な全国一律に適用すべきセーフティーネットであり、地域によって異なる規制を適用することは、法の下の平等の觀点から不適当である。 	<p>例えば、高度な医療研究体制を持つなど、地域の特性を活かした上で、必要な代替措置等を講ずることにより、規制の特例措置を講ずることは可能である。また、当該規制が「全国一律」であるべきか否かは、規制の目的に照らして検証されるべきであって、先駆的に決定されるべきものではない。</p> <p>いずれにせよ、実際に特区制度が施行された後、個別具体的な案件について国が最終判断すればよく、あらかじめ制度化の段階で除外すべきではない。</p>
2. (2) 2) 試行的な制度の妥当性 (厚生労働省)	<ul style="list-style-type: none"> ○ そもそも国民の生命や身体・健康、労働者保護に関する規制は、「実験」や「試行」に馴染まない。 ○ 国民が注目する特区の中で行われる国民の生命や身体・健康に係る規制緩和については、懸念されるような国民の生命や身体・健康の危険に關わる問題が発生しないよう周到な配慮が講ぜられることが想定されるため、特区での「試行」が成功したとしても、全国ベースの一般化された先例にはならない。 ○ 規制緩和による低コスト化を目指し、医療の質の低下をもたらすような改革の「試行」はもとより許されないものと考える。 	<p>そのような規制であればこそ、「試行的」な制度も活用することにより、常に最善の規制の内容が求められるべきである。地方公共団体が当該地域に応じた最善の方法を採用することは、躊躇されるべきことではない。</p> <p>代替措置等により、一定の「配慮」が講ぜられる範囲内で、規制の特例措置を全国に一般化することは可能である。</p>
2. (2) 特区制度に關わる主な法的論点 3) 不可逆的な規制改革 (警察庁)	<ul style="list-style-type: none"> ○ 「講ぜられた規制の特例措置について、評価機関による一定の期間後に評価を行った上で、重大な問題等が発生しなかった場合には、当然に全国へ展開する又は当該地域において継続して規制改革を行い得ること」を「講ぜられた規制の特例措置について、一定の期間後に評価を行った上で、重大な問題等が発生しなかった場合には、全国へ展開する又は当該地域において継続して規制改革を行い得ることを検討すること」に改めるべきである。 (理由) 特例措置の成果及び重大な問題等の発生の程度等の評価については、構造改革推進の觀点から判断のみではなく、公共の安全と秩序の維持などの経済的な利害には還元できないが、政府としてその実現に責任をもつべき諸価値に係る専門的な判断を加えた方がより適切に行い得るため。なお、講ぜられた規制の特例措置によってどのような成果、重大な問題等が発生したかについては、規制に係る事務について責任を有する立場からでなければ確な判断はできないと考えられる。 	<p>医療の質の低下を防ぐための十分な評価を前提に、「試行的」な制度も認められる。なお、コスト面からだけで医療の質は確保できない。</p> <p>経済活性化の觀点からの評価基準については、公共の安全と秩序の維持の観点も含まれる。</p>
同上 (総務省)	<ul style="list-style-type: none"> ○ 消防法を所管する立場から、国民の生命、身体及び財産の保護に係る規制に対する代替措置については、当該規制と同等以上の水準が確保されるよう留意すべきであると考える。 	各種規制ごとに、個別・具体的に検討されるべきである。
同上 及び (5) 検討すべきその他の法的論点 6) 特例措置を講じた後の評価方法（体制） (厚生労働省)	<ul style="list-style-type: none"> ○ 人の生命や身体・健康に關する「重大な問題」は、事後的な取消によっては取り返しがつかないことから、特区の対象外とすべき。 ○ 労働者の生命、健康、生活や労働条件を守る労働者保護に関する規制については、不可逆的で代替措置もないことから、特区の対象外とすべき。 ○ 医療サービスについては、その特性として、提供される医療の内容そのものを公的に規制することは不可能（プロフェッショナルフリーダムの領域）であることから、医療従事者の一定の知識・技能の担保や、過剰検査、過剰診療などの患者との情報格差を利用した医療の質の低下やそれに伴う健康被害の防止のためには、医師国家試験（国家資格）の実施、医療経営主体規制、設備構造基準規制等の事故の未然防止のための包括的な事前規制が必要不可欠であり、「代替措置」による弊害除去は困難。 	<p>「重大な問題」であればこそ、それに関する規制についても最善の内容が求められる。現行の規制が特例措置よりも「重大な問題」を引き起こさないとは言えないわけであって、地方公共団体が当該地域に応じた最善の方法を採用することは、躊躇されるべきことではない。</p> <p>あらゆる事前規制については、現行制度が必ずしも最適であるとは言えず、その目的の達成にとって最適な手段となっているか否か、常に検証される必要がある。また、代替措置の有無については、各種規制ごとに、個別・具体的に検討され、判断される必要がある。</p>

事項（関係省庁）	関係省庁の意見	当会議の見解
2. (4) 特区制度の対象となる規制の選定基準 2) 規制の選定基準	<ul style="list-style-type: none"> ○ 「生命・身体・健康、公序良俗、消費者保護等に関する規制であるという理由によって対象外とすべきではなく」を、「個々の規制について特区制度の対象となるか否かは」に改めるべきである。 (理由)「対象外とする例示は必要最小限とし、なるべく幅広い検討を妨げないようにする」趣旨は理解できるが、例示される事項が適当ではないと考えるため。 ○ 「刑法に関するもの」の下に「・犯罪の予防、鎮圧又は捜査、公訴の維持、刑の執行その他の公共の安全と秩序の維持に支障を及ぼすおそれがあるもの」を加えられたい。 (理由) 公共の安全と秩序を維持することは、国民全体の基本的利益を擁護するために政府に課された重要な責務であり、国内の地域ごとに差異が生じることになじまないものである。貴会議事務室7月12日付け回答では、「対象外とする例示は必要最小限度と」する旨主張されているが、当庁意見は、上記観点から、必要最小限の事項を掲げたものである。例えば、児童虐待・児童ポルノの取締り、銃器・薬物の取締り等は、実験的に規制改革を実施すると公共の安全と秩序の維持に不可逆的な支障を及ぼすため、そもそも検討対象となる規制の対象外とすべきものであることは明らかであると考える。 	<p>そのような規制であればこそ、「試行的」な制度も活用することにより、常に最善の状態が求められるべきである。地方公共団体が当該地域に応じた最善の方法を採用することは、躊躇されるべきことではない。また、実際に特区制度の対象とすべきか否かについては、個別の要請があつた際に具体的な検討が行われるべきである。</p> <p>そのような基準は、「刑法に関するもの」の概念に含まれるものである。また、実際に特区制度の対象とすべきか否かについては、個別の要請があつた際に具体的な検討が行われるべきである。なお、「公共の安全・秩序の維持」とは広範で不明確な概念であつて、これを一律に排除すべきではない。</p>
(警察庁)		
同上	<ul style="list-style-type: none"> ○ 医療や福祉等国民の生命や身体・健康に関するサービスに係る規制については、次の理由から、特区制度の適用対象外とすべき。 <ul style="list-style-type: none"> ・ 「試行」が失敗して事故等が生じた場合に事後的な対応は不可能であること ・ 一部地域の住民のみを危険に曝すことは問題であること ・ 生命や身体・健康に関する被害を防止するための代替措置を講ずることは困難であり、未然防止のための事前規制が必要不可欠であること ○ 労働者保護に関する規制については、次の理由から、特区制度の適用対象外とすべき。 <ul style="list-style-type: none"> ・ 労働者保護に関する規制は、労働者が健康で文化的な生活を営むために必要な全国一律に適用すべきセーフティーネットであり、地域によって異なる規制を適用することは、法の下の平等の観点から不適当であること ・ 労働者保護に関する規制を緩和した結果、労働者の生命や健康に危害が及んだ場合であっても適切な代替措置を講ずることは困難であり、未然防止のための事前規制が必要不可欠であること 	<p>医療、福祉、労働、教育といった分野でも、地域の特性を活かした上で、必要な代替措置等を講ずることにより、規制の特例措置を講ずることが可能なものは存在し、これらを一律に排除すべきではない。</p> <p>また、生命などに関わる「重大な問題」であればこそ、「試行的」な制度も活用することにより、それに関する規制についても最善の内容が求められるべきである。現行の規制が特例措置よりも「重大な問題」を引き起こさないとは言えないであつて、地方公共団体が当該地域に応じた最善の方法を採用することは、躊躇されるべきことではない。</p> <p>いずれにせよ、実際に特区制度が施行された後、個別具体的な案件について国が最終判断すればよく、あらかじめ制度化の段階で除外すべきではない。</p>
(厚生労働省)		
同上	<ul style="list-style-type: none"> ○ 教育に関する制度については、憲法や教育基本法における教育の機会均等などの理念を具体化するために設けられているものがあり、特区において特例措置を設けることにより、このような理念を没却するような結果を招く場合には、特例措置を設けることは不適切である。 	
(文部科学省)		
同上	<ul style="list-style-type: none"> ・ 医療サービスや医療保険に係る規制の特例措置を講じた場合には、全国の患者や保険者に影響を与えるを得ず、地方公共団体の責任において特区内で完結させることは困難であること ○ 「犯罪特区」を否定するため覚せい剤取締りや児童労働保護など刑法以外の警察法規についても対象外とすべき。 	<p>そのような規制についても、特例措置を講ずることによって、全国の患者や保険者にも間接的な利益が及ぶとともに、代替措置等により影響を特区内に完結させることは可能と考える。</p> <p>「刑法」には警察法規も当然に含まれ、「犯罪特区」が是認されることは自明である。また、実際に特区制度の対象とすべきか否かについては、個別の要請があつた際に具体的な検討が行われるべきである。</p>
(厚生労働省)		
3. 特区制度の推進方法 (2) 推進母体における検討 2) 法的枠組みの検討 (内閣官房特区推進室)	<ul style="list-style-type: none"> ○ 法的枠組みについては、2. (1)で提言されている趣旨を重要な論点として尊重しつつ、立法の合理性、他法令との整合性等内閣法制局とも協議しながら検討して参りたい。 	
3. (3) 推進母体と総合規制改革会議との関係 (内閣官房特区推進室)	<ul style="list-style-type: none"> ○ 総合規制改革会議においてこれまで「規制改革特区」の検討が深められてきたことを踏まえ、総合規制改革会議と当室が意見交換しつつ事業を推進していくことが重要であると認識している。今後、特区制度の検討・推進に当たっては諸情勢を踏まえ、適時・適切な措置を講じて参りたい。 	

(参考)

平成14年度総合規制改革会議開催経過

- 第1回 4月15日（月） 新年度の運営方針等について
- 第2回 5月15日（水） 各ワーキンググループの検討課題
- 第3回 6月11日（火） 各ワーキンググループの素案骨子・検討の方向等、日本経団連からのヒアリング
- 第4回 7月3日（水） 関係省等幹部との意見交換
- 第5回 7月11日（木） 中間とりまとめ素案審議
- 第6回 7月23日（火） 中間とりまとめ案審議・決定

※ 横断的検討テーマごとにワーキンググループを設置（新規事業創出、官製市場見直し、ビジネス・生活インフラ整備、事後チェックルール整備、規制改革特区）。中間とりまとめまでの間に計52回開催（有識者ヒアリング、省庁ヒアリング、論点整理等）。

総合規制改革会議委員名簿

議長	宮内 義彦	オリックス株式会社代表取締役会長兼グループCEO
議長代理	飯田 亮	セコム株式会社取締役最高顧問
委員長	生田 正治	株式会社商船三井代表取締役会長兼会長執行役員
	奥谷 禮子	株式会社ザ・アール代表取締役社長
	神田 秀樹	東京大学大学院法学政治学研究科教授 *新規事業創出WG主査
	河野 栄子	株式会社リクルート代表取締役社長
	佐々木 かおり	株式会社イー・ウーマン代表取締役社長
	鈴木 良男	株式会社旭リサーチセンター代表取締役社長 *官製市場見直しWG主査
	清家 篤	慶應義塾大学商学部教授 *事後チェックルール整備WG主査
	高原 慶一朗	ユニ・チャーム株式会社代表取締役会長
	八田 達夫	東京大学空間情報科学研究センター教授 *ビジネス・生活インフラ整備WG主査
	村山 利栄	ゴールドマン・サックス証券会社調査部マネージング・ディレクター
	森 稔	森ビル株式会社代表取締役社長
	八代 尚宏	社団法人日本経済研究センター理事長 *規制改革特区WG主査
	米澤 明憲	東京大学大学院情報学環教授

※委員は50音順

総合規制改革会議専門委員名簿

〔新規事業創出WG〕

川 本 裕 子 マッキンゼー・アンド・カンパニー・インク・ジャパン東京支
社シニア・エクスパート

〔官製市場見直しWG〕

田 中 一 昭 拓殖大学政経学部教授

〔ビジネス・生活インフラ整備WG〕

久 米 良 昭 那須大学都市経済学部教授

〔規制改革特区WG〕

福 井 秀 夫 政策研究大学院大学教授